



PRESENTACIÓN

Esta edición de Encrucijada Americana busca aportar a la discusión académica presentando una selección de artículos elaborados por profesores, investigadores y estudiantes de postgrado de Chile, Uruguay y México. Los trabajos han sido agrupados en tres categorías: I. Relaciones internacionales e integración regional; II. Democracia y sistema político; III. Gobiernos locales, comunidades y actores sociales.

En la primera sección se incluyen tres artículos que analizan las relaciones internacionales en Latinoamérica, a nivel regional dos de ellos, y bilateral el restante. El primero, titulado **UNASUR y la integración latinoamericana: propuesta de un nuevo modelo del regionalismo post-liberal**, explora el nuevo contexto regional y expone algunas claves para entender y proyectar el proceso de integración actualmente en curso, poniendo el foco en la experiencia de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR). Fue elaborado por un grupo de estudiantes y académicos de la carrera de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad Alberto Hurtado, coordinados por Isabel Rodríguez y Cristóbal Bywaters. El segundo, **Conflicto y cooperación en América Latina: un análisis desde el neorrealismo**, analiza “la estructura de poder en América Latina con base en la teoría del Neorrealismo, y la tendencia de la región al conflicto o la cooperación”, en palabras de la propia autora, Renata D’Onofrio, quien es estudiante del Magíster en Estudios Sociales y Políticos Latinoamericanos de la Universidad Alberto Hurtado. El tercero, **La relación bilateral Chile-Perú: un caso de visiones geopolíticas opuestas**, analiza, desde la geopolítica crítica, los divergentes puntos de vista con que Chile y Perú afrontan discursivamente la relación bilateral, caracterizada en buena cuenta por el alto nivel de competencia entre las partes. El autor, Lester Cabrera, es Profesor de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad San Sebastián, y Coordinador Académico del Programa de Magíster en Seguridad y Defensa de la ANEPE-UdeC.

La segunda sección contiene dos artículos, ambos relacionados con el funcionamiento de la democracia y el sistema político, en Uruguay y en Chile. El primero de ellos, **Estado de Derecho, democracia y gobernabilidad en Uruguay**, analiza el funcionamiento de la democracia y las características del Estado de Derecho en aquel país, poniendo especial atención al período de gobierno del Frente Amplio, entre el 2005 y el 2010. El autor, Carlos Moreira, es politólogo uruguayo, y miembro de la Red de Estudios de Calidad de la Democracia en América Latina. El segundo, **Nominando candidatos con “encuestas en mano”: el uso de las encuestas como mecanismo de selección de candidatos**, examina el escenario político-electoral chileno entre el 2005 y el 2009, indagando en aquella particular fórmula, empleada por los principales conglomerados

políticos del país (Concertación y Alianza por Chile) para elegir a los candidatos a las elecciones parlamentarias, presidenciales y municipales realizadas en aquel período. Tal mecanismo “nuevo” es contrastado con lo que los autores denominan “métodos tradicionales de selección de candidatos”. El artículo fue co-elaborado por Andrés Dockendorff, Alejandro Salinas y Pedro Figueroa, todos ellos investigadores externos del Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile.

Finalmente, en la tercera sección se incluyen tres artículos, relacionados entre sí por la preeminencia que los autores confieren a los gobiernos locales, municipios y actores sociales en el análisis de las problemáticas que estudian. El primero de ellos, **Gobierno local: una lectura de municipios y comunidades desde la teoría democrática**, explora – en palabras del propio autor- “los conceptos de municipio y comunidad, como elementos integrantes de la idea de gobierno local”, empleando como base interpretativa los postulados de Robert Dahl y Giovanni Sartori. El escrito fue elaborado por Roberto Lagos, alumno del Magíster en Sociología de la Universidad Alberto Hurtado. El segundo, **El Municipio en Chiapas en la coyuntura zapatista: un actor inesperado**, analiza el rol que desempeñó y desempeña el municipio –como institución- en el contexto que siguió a la confrontación armada, después de 1994, en Chiapas. La autora, Araceli Burguete, es mexicana, e integrante del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), Unidad Sureste (Chiapas, México). Por último, en el tercer artículo, **La participación de las Comunidades Eclesiales de Base (CEBs) en la regeneración del tejido social popular brasileño durante la dictadura militar 1964-1985**, se examina el papel que le correspondió a la Iglesia Católica brasileña, y en particular a las Comunidades Eclesiales de Base, en la reconstrucción del tejido social popular, especialmente en el complejo período de 1964 a 1985, marcado por la violencia institucionalizada practicada por los gobiernos militares. El autor del artículo, Fabián Bustamante, es estudiante del Magíster en Historia de Chile, impartido por la Universidad de Santiago.

Esperamos que esta edición de Encrucijada Americana contribuya a enriquecer el debate académico en torno a los temas estudiados, y que tal debate posibilite e impulse transformaciones que, en definitiva, vayan en beneficio de los pueblos de nuestra América.

Daniel Bello Arellano
Editor

Santiago de Chile, Mayo de 2010

ÍNDICE

I. Relaciones Internacionales e integración regional

- 1. UNASUR y la integración latinoamericana: propuesta de un nuevo modelo del regionalismo post-liberal**
Cristóbal Bywaters, Isabel Rodríguez 4-26
- 2. Conflicto y cooperación en América Latina: un análisis desde el neorrealismo**
Renata S. D`Onofrio 27-45
- 3. La relación bilateral Chile-Perú: un caso de visiones geopolíticas opuestas**
Lester Cabrera Toledo 46-63

II. Democracia y sistema político

- 4. Estado de Derecho, gobernabilidad y democracia en Uruguay**
Carlos Moreira 64-91
- 5. Nominando candidatos con “encuestas en mano”: el uso de las encuestas como mecanismo de selección de candidatos**
Andrés Dockendorff, Alejandro Salinas, Pedro Figueroa 92-124

III. Gobiernos locales, comunidades y actores sociales

- 6. Gobierno local: una lectura de municipios y comunidades desde la teoría democrática**
Roberto Lagos 125-138
- 7. El municipio en Chiapas en la coyuntura zapatista: un actor inesperado**
Araceli Burguete 139-176
- 8. La participación de las comunidades eclesiales de base (CEBs) en la regeneración del tejido social popular brasileño durante la dictadura militar 1964-1985**
Fabián Bustamante 177-200